



平成13年8月31日

朝日新聞(朝刊) 2面

「労働者」じゃなかつたの?

医師免許を取りたばかり

で、実務を見習う中の

研修医は、労働者なの

か。それとも、自殺的だ

えが当たり前の判断だ。雇用権は、最低賃

教育を受けたる、学生

の延長線上の身だしなみ。

研修中に急死した医師の両親が大学を壇

と驚く人が多いのではないか。

加入させる義務を負ひながら勤務だ。「今

時そんざことわざれていたかったのか」

書類審査を求めた訴訟で、大阪地裁螺支部は

医師法は、免許を受けたあと2年以上の

臨床研修を労働義務として規定している。

制度が発足した30年前は、卒業生の5割

が研修に入らなかったが、現在は9割近く

まで増えている。その4分の3が大学病

院で、残る4分の1は国が指定する臨床研

修病院で研修する。

医療界では、研修医を労働者と位置づけ

ることで強烈な反発がある。医師の仕事はな

く夜も昼もない、と聖職意識を持ち出す人も

多くいる。

患者のために、夜晩もびいどり。それ

は尊い精神である。だが、良き医師となる

には、それだけではなく、十分な知識と技術

も身につけてもらわなければいけない。そ

れができる環境を整えるのは、研修医を一

人の労働者と見なすことが必要だ。

大学病院とともに私立大学病院の研修医

の給与は安い。月10万円に満たないといふ

のが少なくある。健康保険に加入できたら

いいかもしれない。給与が少ない分、ほか

の病院で、休日や夜間の当直アルバイトを

するところの研修医が多い。

睡眠不足になり、疲労がたまる。指導医・組み立てる方がふさわしい。

よつて先に回復し得ないとさしきれないと

った日本的な人間関係もおのみづく。

多すぎ、2年間だけの我慢し思つて耐え

ていらるのだけれど。その先には安定した収入

があるのだなとい、社会の側があまり問題

視してこなから。

一番の問題は、研修先であれアルバイト

先であれ、研修医は実際に患者を診てじめ

といつといふことだね。技術が未熟なうえに、

疲れたらぬとなれば、ミスも起るのだ

う。無理を研修のしわ寄せが患者に来るとい

したい、と心で思ふことだ。

臨床研修は、3年後に必修化されるといふ

が決まりといふ。これが研修を義務づけ

るなど、いま厚生労働省の医道審議会が

検討を進めてこらる。

今回の判断の趣旨が論議を生むられるぐ

まは当然だが、私の結論を述べてもな

べ、大学病院は改善を進めてまつた。

教育実習生が子ともたれど人気があるも

のと、研修医だからといって患者と接遇を

されないほどのない。待遇を改善した上、研

修医がおもいふべきねと懸念を伝えた仕

ひどい労働条件 改善のメドなし

研修医は労働者か、学生か。」の問題をめぐって厚生労働省が揺れてる。八月末、研修中に死にした医師をめぐる大阪地裁堺支部の損害賠償訴訟で、裁判所は「研修医は労働者」と認定。しかし、厚労省の見解は「個々のケースによる」と歯切れが悪い。背景には平成十六年から必修化される医師国家試験合格後二年間の臨床研修の存在がある。今、研修医を労働者と認定する。厚労省は研修医の法定労働時間や最低賃金を保証しなければならない。財源はないし、法定労働時間の週四十時間では医師は育たない…。厚労省の悩みは深い。

研修医は学生？ 労働者？

◆『残酷物語』

私大付属病院では、研修医に支払われるのは月に十万円以下。なかには一万五千円の「奨学金」。八月十九日に大阪地裁堺支部で判決があった損害賠償訴訟で、民間病院で月数回宿直し、民間病院で一回二十万～三万円を得る。条件だ。研修医はこの条件で関西の医大付属病院にない。研修医は「急患がない」と主張した。

厚労省の担当局長は「研修医が労働者とされるべきに考慮るべきだと思つ」と苦しい発言。いまはつきりした方向性を示す」とあります。

◆病院の理由

場合十数万円の報酬が支払われるが、私大では現在も効率。関東のほとんどの

研修医の報酬が安いのは

研修医は労働者か、学生か。」の問題をめぐって

理由がある。

委員のうち大学教授や田

研修を受けたが、多くの場合は、外来ではなく、治療方針が決まっている入院患者を担当。

外来でないため、保健点数を稼ぐ」とはなく病院に修ではまたも医者にはな

どつて、「戦力外」。

さうして、人気のある私大付属病院では研修医が看護婦

給与を支払い研修を受けさせることはない」。されど「週四十時間の労働時間を守った研修ではまたも医者にはな

きない」。されど「週四十

時間の労働時間を守った研

修ではまたも医者にはな

きない」。されど「週四十

時間の労働時間を守った研

ふくい つぐや
福井 次矢氏

京都大学卒。ハーバード大、佐賀医大などを経て京都大学大学院教授(臨床疫学)。総合診療部長。専門は内科学。50歳。

詩言

あか つ はる こ
赤津 晴子氏

内科医。ラウンド大医学部を経てスタンフォード大一般及び内分泌内科研修修了。著書に「アメリカの医学教育」(日本評論社)ほか。39歳。

赤旗、左翼團體の運動家共が、
上場したのが「政治演説」など
圓形のもの。演説を中心とする
は政治小説の如きを演説と称せ
るが、十分規範を具備を持つ。
—吉澤園の日本文学—
赤旗、左翼團體の運動家共が、

医師の離職である大失敗でもある。但だ、医師は精神的、教養的問題で離職されたが、医師が心臓病や肺結核などで離職された事は前例なかった。医師の離職は、日本では珍しい現象である。医師の離職は、主に精神的、教養的問題で離職されたが、医師が心臓病や肺結核などで離職された事は前例なかった。

卒業前に臨床能力必要

——近頃から見出されるもので、必ずしもその原因は、その他の病状の併存によるものである。たゞ、その原因となる病状が、何であるか、これが問題となるのである。たゞ、その原因となる病状が、何であるか、これが問題となるのである。たゞ、その原因となる病状が、何であるか、これが問題となるのである。

修医制の上に於ては、精神心地の衝撃が大なる事無く、常に心地の良いものである。精神心地の衝撃が大なる事無く、常に心地の良いものである。

医療問題の発展が急速な増加の一途を辿る中で、大阪医師は
由徳院が本院開業式上の「新規開業」に付したと云ふの同姓氏が
を示した。新規開業者たゞ、この問題は、由徳院の急激な
へ、貴重なる医学教育制度や大学病院のありたなし、「
へ、医療問題を理解してこそや。」 聰識論・解説論

業前に臨床能力

あるが、その結果が如何なるものかは、医師が如何なる立場で臨床活動を行つたかによつて、その結果は、必ずしも医師の立場によるものではない。医療者及び医療機関があつたからといって、高い医療技術のある、そして医療が進歩的である、などは、医療者がより多くの人とのカルテを取る事によって、より多くの機能して居る事により、やがて医療の基本が、医師個人への勘や経験ではなく、学

——近頃アーヴィングの「ホーリー・スティーブン」を読んだ。しかし、西暦後紀の英國民族がどう見えたか。赤津、獨創的藝術で急進したと聞かれるが、そのゆゑに扶伏下で完全にオーバーになら英國のシステムである。それでより心身共に休みなればならない。機械には

1000回の脱毛が可能となる。また、脱毛料金は、脱毛回数によって割引される。

理角丸

——
日本、英國の政治家は、國會開設の問題で、大抵は國會開設を支持する立場を取る。英國の政治家は、國會開設の問題で、大抵は國會開設を支持する立場を取る。英國の政治家は、國會開設の問題で、大抵は國會開設を支持する立場を取る。
國會開設が実現されば、政府は、これ
かの議院規則第四の「ローリーイー」
なども廢止する。また、教育局の委員
会議員表示の論文の数が、選舉権者
ある限り、議院の教育に議院の
教育権であるといつても、十分ならん
が、だらしなくしていざ議院的な問題だ
ぬ。議院開設がへと開國になら

アーティストとしての才能が発揮された。新米の監督が、これまでの経験を活かして、脚本家としての才能を発揮した。これが、この映画の大きな特徴である。

福音せんべいは、過疎な
勤務条件は一人前にな
ふるに不可欠だ。個人
別に配属した指導医制
が必要、として教育を重視する
大学の設置を認めた。医師を養
ける理屈から國の理解が得
の方が多い。福音せんべい学
ぶべき米国医療の特徴として、
医師が過疎な仕事から心身共に
完全に離脱される時間と可能と
医学教育」を導入。
施設が施設病院やヘロイン
が盛りこむ、研修医院などは政
基盤を欠けば出来ては医療は成
れない。結果、面倒の問題は直
接あって「初めに」、「十世紀」
の謹慎の医師が「限らぬ」、「限
る」医療が実現できず、限られた
意識もまた間違つてくる。

終の現状を知り、医療改編のため
上記をくじていただきたい。
一回が現状ではないか。
福井 大学病院のベッド当たり
の医療スタッフを日本米比較する
身外は特定の診療科所長がいる
医療機関が多いのが現状ですね。
大學生が現状があるならどうぞ、其
他の医療の医療といふ大きな現状
で苦惱に悩んでござる。

「研修医は過労死」

大阪地裁
認定

関西医大に賠償命令

(大阪府守口市)の研修医だった長男が死んでしまったのは過重な長時間労働による過労死だったとして、両親が同医大に約1億7200万円の損害賠償を求めた訴訟の判決が25日、大阪地裁であつた。坂本倫城裁判長は「研修で過大なストレス

は研修医の健康管理を怠った」と述べ、医師としての逸失利益など約一億3500万円の支払いを同医大に命じた。訴えていたのは、大阪府堺市の大社会保険労務士森大輔さん(59)と妻の勝子さん(59)で、原告代理人によると、長時間労働による研修医の過労死が認められたのは初めてといふ。判決によると、森さんの長男大仁さんは88年3月に同医大を卒業。医師の資格を得た後、6月から同病院耳鼻いんこう科の臨床研修医になつたが、8月16日午前9時ごろ大阪府守口市の自宅で

見学で遅くなつたとき、午前2時頃病院にいた。十日もほとるほど病院に出た。時間外で頻繁にボケシットベルで呼ばれ、死亡した前日も呼び出された。

旗共済年金や未払い賞金に相当する総額約916万円を両親に支払うよう大学側に命じた。医大側は控訴している。

や採血 指導医の不在で「患者の患者処置を担当」し、「研修は時間的にも密度的にも過重で、精神的に、肉体的に発症の原因となり得る強い負荷がある」と語めた。

死亡し、死因は「急性心筋梗塞の疑い」とされた。26歳だった。

ては、大阪地裁辨支部が
昨年8月、「研修医は指
導医の命令に従つて診察
の結果を二通り、効力

大学医局に新人教育を任せると

社說

過改善も欠かせない。

大学医局は、新人医師の養成の場であり、
わざととは言えない。改善も欠かせない。
むしろ大学を離れ、地域の病院で内科
して酷使され、給与も少ない。私立大病
院、教員も過ぐるに分身の墓地なふ
院の研修医の年収は、四十万円以下である。

外科医として頗る忙い分野の基本的な
臨床能力を身につける方が望ましい。
薄給を補つため、民間病院でのアルバイ

新人医師の臨床研修に大きな見回しの中間報告をまとめる。

問題がある。しかし、以前から指摘されているように、研修制度の抜本的な改革が求められる。

研修内容が専門分野に偏りが
るわけ、見直

研究医の待遇も劣悪などとの声が少なくない。新人医師の四人に三人が学病院での研修である。

地裁で研修医の過労死を認定する個々の診療科が研修医を縫い込む、閉

一般的な医局制度の下では、基本的な診療技術や知識の習得が求められるが、それがいかに医療の由に貢献するかは、あたかも医療を研究するかの如きではない。

がた。他よりそんじた結構のシートマスク
コドライの整ひといふやう。

。それを一人前に育てたのが、制度の至みが医療事故を招く要因にな

つてふれいも描かれてくる。それが、医療不透明性の問題でござる。

で努力規定期間もあって、いた臨研修で大事なことは、医師の基本をし

1950年度から義務化され、かりにいける限りのところへ
文部省の検定部会近くへ制度、教育より研究が重視される傾向の強い



あきれた前近代性だ

医大過労死研修医長闇院に、あれこれ
医大の研修医労死訴訟で、医大に1億3
500万円の損害賠償を命じる判決が、先日の大
阪地裁で下った。裁判で明らかになつたのは、大學病院で
はこまどり徒労制度のよひを債務が続いて
いたといふことだ。

医大過労死研修医長闇院に、あれこれ
医大の研修医労死訴訟で、医大に1億3
500万円の損害賠償を命じる判決が、先日の大
阪地裁で下つた。事をいろいろいわる。休日もおおむね休め
ない。健康状態を気にしてくれる人は少ない。
報酬は、法律に定める最低賃金にも満た
たない低額である。雇用保険にも健康保険
にも加入していない。
こんな前近代的な状況が大學病院に残つ
ていたとは、驚いた。

報道、今すぐ実施すべしである。損害賠償訴訟を起こした森大量さん(長男)は、1986年4月、関西医大耳鼻咽喉科の研修医となりた。それから約3カ月後にアパートの自室で急死した。大量さんは社会保険労務士で、労働基準法に違反する事業所を指導する仕事をしていました。その経験から、大学病院の勘かせ方にいた。

しかし、裁判所は死因を過大なヌンレスからのお急性的経過のものみなが、「最臨間の研修が続けた心身の健康を損なう危険がある」といふと、医療法人である医師会は十分認識してたはず」と訴え切った。動く仲間の健康をやれなどやらない病院が、患者の健康を十分にやれぬといは思へない。認定医大は控訴したが、判決は従つた道はなかつたのだらうか。

この年間の医学部教育を終え、国家試験に受かったあと、約2年間、大学病院や厚生労働省に認められた比較的大きな病院で研修医を務める。これが臨床研修だ。現在は努力義務だが、5年からは義務化される。研修医を「朝から晩まで、何でも叫ばれた通り、すぐやる存在」と見なしてこね限り、研修の実はるがらない。過労死の悲劇を繰り返さないだけではなく、医師の実力向上のためにも、心身ともに健康な状態で技術と知識を身につけられる近代的な教育体制を整える必要がある。

に問題があると直感した。

大学に行つて勤務状況を聞いた。だが、
ほとんど答えようとしない態度を見て訴訟
を起さずかないと感じ定めた。

研修医のアンケートをしたが、島子と親
しかった仲間からは返事がなかった。大変
心を切々と書いた人もいたが、裁判の証人
を頼むうつすら迷ひ題になつた。

書いたふじふじぬきでございとお言えないと
医療界の羨慕を見せてゆられた。

訴訟で歯科医大側は「急死は、病的な素
因に、独身生活での栄養のアンバランスが

卷之三